

23. Juni 2002
22° 8.30

Dear Berfaret, lieber Jochen,

hier sitze ich; auf des schinen wunderschönen Det-
raste (beim Platz verschwunden!) unter's Haus, und
sie in die weite Landschaft, lansche den Vifeln und
finde, so könnte es noch lange weitergehn. Zu der
Ferne blökt die Schäfernde vom Nachbardorf, Entzen-
tamben klagen, müssen es aber nicht so lieblich im
Weslichen Hitze dunst die Kette des Cevennen. Ach, es
ist ein so schins Land, und mit lieben es so!
Dabei wissen wir es am 29.6. erst einmal verles-
sen, nach Dhd. reisen, wohin es uns nicht möchtig
gibt, aber natürlich muss Berndts Mutter besucht
werden (sie hat am 12. Juni ihren 95. Geburtstag
mit großer Freude gefeiert), der Festen ent - wieder,
die fremde Handen des Besuchtwerdens, und das freut
uns ja auch lieber wäre es uns, sie können hier-
her.

24. Juni 9.30

Gestern Morgen gab es plötzlich allele Überbrin-
gen, die damit endete, dass wir uns ange-
blicklich Nachbarn im Ferienhaus befanden, ein
Schwarz aus Brandenburg, mitte Alter, auf eine
große Wandfahrt über die Canste hießen, Plätze,
die Cevennen und schlusslich den Mont Lozère
(1693 m) mitnahmen, den letzten Teil des Berges
zu Fuß erstiegen, später ein erholsames Picknick
im Neim machen - im Schatten - und noch die
umgebene romanische Kirche in Ispegnac am
Fam besahen, in des es uns fast kalt vorkam.
Obwohl aber 20°, war auch eine Vatsklimm
von dem fühlbar an Anfangstemperatur führt. Aber
toll wie S. Abends haben wir wieder noch bis
in die Puppen dranzen gesessen, den fest voller
Mund betrachtend, nach wie vor ohne Vatsklimm,

was wir eigentlich nach O.-Pierre ob höchsten
Fals machen wollen. Heute Nacht Gehung des Ver-
trauens, nun ist es ganz neblig, 17°, entspannend.
Wir leben viel selbst hier seit Idun's 1. Jum., viele
lebenswerte Freunde, Kumpelkamer - durchsetzende,
denn die Welt schaut sich in O.-Pierre zu treffen,
und die Brandenburger Nachbarn, obwohl beruflich
seit 1990 nicht mehr durchmischungsfähig, sind so
sehr befreit von der Isolation, nicht die Andeutung
eines Krieges, das tut just nach so viel Recken
und DDR-Nostalgie - wir finden uns hier
immer öfter in der Rolle von Beobachtern und Aus-
kunftsbüro, haben auch schon eine Gruppe von
15 hiesigen engländischen für ihr Picknick
Unterstützung, ein Feuer und Föhn gewünscht und
sich viel freude bereitet. Des mehr! (pp). Zum
Thema "Gesellschaft" ist das auch ein Beitrag.

Diese halbe Einzelleposition mit feierlichen
Aufführungen, die dann oft nur so uninteressant
ausfallen, ist eine schreckliche Lage, denn sie er-
möglicht beides: Drückgut und Dabell's. Aller-
dings sind die Aufführungen weiter planbar, es
fallen uns zu und machen das Leben spannend.
Weil, wegen der Ungewöhnlichkeit der Lage, das
meiste improvisiert wird, entfällt der Zensor
und damit ein wichtiger Grund für die Angst.
Man stellt fest, viel schneller als sonst, was
man am ferneren arbeiten hat, kommt bald der
Zorn herunter.

Liebes Forum, nun bestelle dich doch nicht immer
so fröhlich, stelle nicht den Licht unter den
Scheffel, setze dich nicht so herab! Warum
sollte uns belästigen, was du uns von deinen
gedankten mittelst? Wie fühlen uns gefest,

dass du mir das Hohelied von Klimtmann
lässt an deinen milföltigen und hoffnungslosen
Gedankenswelt und führen uns zu mancherlei
Angelegenheiten, können aber überhaupt nicht mithalten,
weil wir ganz klar können im festen und
nicht unverhüllt so beladen sind wie du. Wir
treten niemals an der Oberfläche, alles drückt
uns weiter. Warum nur kann es nicht
sollten wir enttäuscht sein von deinem Über-
zeugungen? Also möglich!

Natürlich fällt es dir leicht „Klaustrophobie“,
es ist auch recht gehäuftlich, sonst dem Ad-
jektiv „klaustrophobisch“, obwohl falschlicher-
weise statt dessen oft „Platzangst“ benutzt
wird (in Unkenntnis der Etymologie von „Platz“
→ Angst vor dem Übergreifen freier Plätze, erzeugt
durch „plazieren“ vor Laufe und Bedrängnis).

Du musst dich nicht entschuldigen, wenn du
gerne dich und anheimelnd wohnende Nachwelt-
hinter lieber betrachtest als Bewohner, ebenso
die Krypten und sonstigen Gewölbe von Kirchen
und Klöstern. Das geht doch allen oder fast allen
so und ist nichts unmoralisches! Licht und
Luft brauchen die Menschen, deshalb wandern wir
am liebsten unter klappespielen auf Rollen
stehen und an meine Lieblingsorte ziehen.

Ich freue mich, dass du mit Kapuzen-
bis Wanders-Überzeugungen etwas anfangen kannst.
Die Engländer haben ja „Wanderlust“ in ihre
Sprache übernommen. Ja, wandern mit deinem
Gehdehn! Am allerbesten in der französischen, wenn
die Welt noch voller Atmosphäre und Romantik ist.
„Wer recht in Fremden wandert will, der geh“

der Sonn' entfern', desan ist viel Lebts,⁴
A finde ich. ja, der "wandernde Kuhlebtsche"
wandert aus Vergewissung, nicht aus echter
Begeisterung. Lieber läßt er „Ein Händchen ist
fertig“ - sch, das müsse schön sein“ (Film
„Des Menschen im Spiegel“, unvergessen
darin die kabarettistischen Wolfgang Müller und
Wolfgang Klemann). Du kommst sicher wieder
daoffs wunder-wunderbares Gedicht - Die zwei
Gesellen“. Da liest du beides, die immer
weiter treibende Schmerzucht ins Unendliche und
das gemeinsame Beharren wollen. Und ich flamme
schon, dass in dem zweiten Menschen beides
steckt.

Da ich leider weder Hegel noch Dichtung lesen
hebe, wohl aber verbliebene Gedichte von D. Hegel
während meines Studiums, lese ich deine Ans-
sprüche auf mich in deiner vergnüglichen
P. Belehrung. Deine Sprachkenntnisse bringen mich
immer wieder zum Staunen. Ein zielendes Leben
dachte ich hohlg & fahm intuitiv (Leben unter-
richt nicht feststellen, auch keine Torte mehr
übersetzen. Fügt es beim Lehrverbund in einem tra-
gen Bibliotheken, die dir den kompletten Leibniz
und Spinoza besorgen könnten? Ich denke immer,
in Amerika ist alles möglich. - Lebt leben freude
Ludwig Tröck lesen (endlich nun erschienen),
„Der Aufstand in den Jahren“, über die kanni-
sesdenkriege nach Ludwig XIV. Aufhebung des
Tolerationedichts von Nant. Fügt als der 1. historische
Roman in DHd. Sehr eindrucks voll. - jetzt packen
wir weiter. - Deine Bonife kommt am 4.6. an, neben
bei. Von 14.7. bis ca. 8.8. sind wir in Kiesp.
ab 1.9. wieder in der Wohnung 12 Brüderstrasse.